

# Santé de la mère et du nouveau-né

Chaque jour, plus de 700 femmes et 6300 nouveau-nés meurent de complications évitables liées à la grossesse et à l'accouchement, pour la plupart dans des pays à revenu faible ou intermédiaire.

En mai 2024, les responsables de la santé mondiale ont adopté une résolution historique à l'Assemblée mondiale de la Santé visant à progresser plus rapidement en matière de réduction de la mortalité maternelle, néonatale et infantile afin d'atteindre l'objectif de développement durable numéro 3. L'initiative « Chaque femme, chaque nouveau-né, partout » (EWENE, selon son acronyme anglais) des Nations Unies guide les progrès vers cet objectif, en fixant des cibles ambitieuses pour garantir que chaque femme et chaque nouveau-né ont accès à des soins appropriés, pendant et après la grossesse, dans un établissement de santé pleinement fonctionnel.

“

**Unitaid s'efforce de faire en sorte que les femmes aient accès à des produits de santé vitaux, où et quand elles en ont besoin.**

Alors qu'auparavant, les progrès pour les mères et les nouveau-nés étaient axés sur l'élargissement de la couverture des services, **aujourd'hui, le défi à relever concerne la qualité : un plus grand nombre de femmes et de nouveau-nés meurent de soins de mauvaise qualité que de l'impossibilité de recevoir des soins.** La prochaine décennie de progrès en matière de mortalité maternelle et néonatale sera déterminée par l'amélioration de l'accès à des services de qualité, et notamment à des produits de santé de qualité. Les produits essentiels de santé maternelle et néonatale – comme les médicaments vitaux, les produits de diagnostic et les dispositifs médicaux – sont souvent indisponibles ou inabordables, en particulier dans les pays à revenu faible ou intermédiaire où la fragmentation des marchés et les obstacles systémiques limitent l'accès.

Cependant, il n'est pas facile d'assurer un accès constant à des produits de santé maternelle et néonatale de qualité. Cet accès est entravé en raison des ressources nationales limitées et des financements irréguliers ; de la confusion quant à la qualité des produits et de la prolifération de médicaments de qualité inférieure et falsifiés ; ainsi que de la fragmentation des procédures d'achat et de la faiblesse des systèmes de distribution. À mesure que les pays poursuivent sur la voie de la décentralisation, les processus visant à garantir l'accès aux outils essentiels deviennent encore plus difficiles.

## Notre approche

À Unitaid, nous sauvons des vies en nous assurant que les pays à revenu faible ou intermédiaire ont accès aux nouveaux produits de santé à un prix abordable. Notre travail consiste à identifier les nouveaux traitements et outils les plus prometteurs, à lever les obstacles à leur mise sur le marché et à les fournir rapidement aux personnes qui en ont le plus besoin.

En collaboration avec les gouvernements nationaux, les organismes régionaux, les organisations techniques et la société civile, nous cherchons à améliorer les systèmes qui garantissent un accès constant à des produits de santé maternelle et néonatale de qualité. Grâce à notre connaissance des systèmes publics d'achat et au soutien que nous apportons aux mécanismes régionaux de réglementation, nous pouvons améliorer la disponibilité de ces produits.

En nous attaquant au risque de transmission du VIH, de la syphilis, de l'hépatite B et de la maladie de Chagas pendant la grossesse, et en aidant les gouvernements à adopter des politiques et des programmes appropriés, nous pouvons protéger les mères et les nouveau-nés. Grâce à des actions **axées sur les produits**, nous pouvons accroître la disponibilité des champs opératoires de quantification des pertes sanguines, qui permettent d'identifier avec précision les saignements potentiellement mortels après l'accouchement, et des nouveaux médicaments thermostables qui peuvent les prévenir. Nous investissons également dans la recherche clinique visant à simplifier et à étendre l'utilisation des médicaments existants. Nous soutenons les approches **axées sur la prestation** visant à comprendre comment les dispositifs et les outils numériques de surveillance de la pression artérielle peuvent réduire la prééclampsie, et comment les produits qui traitent l'anémie maternelle peuvent être administrés de manière constante au moyen d'une plateforme améliorée de soins prénatals. Nous soutenons également les interventions **axées sur les systèmes**, comme la fabrication régionale et les mécanismes de réglementation régionaux tels que l'Agence africaine du médicament, afin de rendre les produits plus rapidement disponibles dans les pays.

**Photo :** L'objectif est que chaque accouchement soit assisté par du personnel qualifié, mais les femmes vivant dans des villages isolés ne peuvent pas toujours atteindre un hôpital à temps. Barki, par exemple, a accouché chez elle, mais a pris du misoprostol pour prévenir les hémorragies post-partum. Unitaid collabore avec Jhpiego et des partenaires locaux pour promouvoir des outils visant à rendre l'accouchement plus sûr partout. © Unitaid.



## Des produits de santé pour les femmes, où et quand elles en ont besoin.

Nous constituons actuellement un portefeuille d'investissements en santé maternelle et néonatale visant à accroître l'accès aux produits permettant de diagnostiquer, de surveiller et de traiter certaines affections liées à la grossesse, et à soutenir les systèmes qui permettent aux femmes et aux nouveau-nés de recevoir des soins de qualité. Nous ciblons notamment les affections suivantes :

### Hémorragie du post-partum



L'hémorragie du post-partum est la principale cause de mortalité maternelle. Nos investissements promeuvent un ensemble d'outils permettant de prévenir, d'identifier et de traiter les hémorragies graves, en élargissant les utilisations cliniques de la carbétocine thermostable, en démontrant l'efficacité de l'acide tranexamique intramusculaire et en élaborant des modèles de soins qui améliorent l'accès aux champs opératoires de quantification des pertes sanguines, ainsi qu'au misoprostol, à la carbétocine thermostable et à l'acide tranexamique, dans le cadre d'un ensemble d'interventions de traitement des hémorragies.

### Prééclampsie



La prééclampsie est la deuxième cause de mortalité maternelle dans le monde. Les investissements d'Unitaid viseront à ouvrir les marchés et à faire baisser les prix des nouveaux tests de biomarqueurs de prééclampsie, à élargir l'accès aux appareils de mesure de la pression artérielle et à accroître la disponibilité de médicaments comme l'aspirine à faible dose, le calcium à faible dose, le sulfate de magnésium et les antihypertenseurs qui sont sans danger pendant la grossesse.

### Anémie



L'anémie touche 37 % des femmes enceintes dans le monde, les exposant à un risque plus élevé d'être atteintes d'autres complications potentiellement mortelles pendant la grossesse et l'accouchement. Grâce à nos investissements, nous soutiendrons l'accès à un meilleur diagnostic de l'anémie pendant la grossesse et une disponibilité accrue des suppléments nutritionnels et des préparations de fer intraveineuses.

### Élimination de la transmission mère-enfant



L'élimination de la transmission verticale (de la mère à l'enfant) du VIH, de la syphilis, de l'hépatite B et de la maladie de Chagas passe par de meilleurs soins prénatals et postnatals permettant d'améliorer l'accès au diagnostic, à la prévention et au traitement. Nos investissements permettront d'élaborer des modèles d'accès pour faire en sorte que les nouveau-nés ne naissent pas atteints de ces maladies.

**Photo :**

© Karen Kasmauski  
/ Jhpiego

**Perspectives d'avenir**

Aujourd'hui et à l'avenir, Unitaid travaillera en étroite collaboration avec les organismes nationaux et régionaux afin de tester et d'améliorer les mécanismes de financement innovants dans le but d'accroître le pouvoir d'achat des ressources nationales, de soutenir les processus réglementaires nationaux et régionaux en vue de garantir un accès plus rapide à des produits de qualité, d'améliorer la transparence en matière de prix et les processus d'achat de manière à faciliter les achats, et de renforcer les connaissances et les compétences des responsables des achats afin de garantir une prise de décision judicieuse et efficace.

“

**En collaboration avec les gouvernements nationaux, les organismes régionaux, les organisations techniques et la société civile, nous cherchons à améliorer les systèmes qui garantissent un accès constant à des produits de santé maternelle et néonatale de qualité.**

**À propos d'Unitaid:**

Nous sauvons des vies en nous assurant que les pays à revenu faible ou intermédiaire ont accès aux produits de santé à un prix abordable. Notre travail, en collaboration avec nos partenaires, consiste à identifier les nouveaux traitements, tests et outils les plus prometteurs, à lever les obstacles à leur mise sur le marché et à les fournir rapidement aux personnes qui en ont le plus besoin. Depuis notre création, en 2006, nous avons débloqué l'accès à de plus de 100 produits de santé révolutionnaires pour contribuer à relever les plus grands défis sanitaires auxquels le monde est confronté, notamment le VIH, la tuberculose et le paludisme ; la santé des femmes et des enfants ; et la prévention, la préparation et la riposte face aux pandémies. Plus de 300 millions de personnes bénéficient chaque année des produits que nous avons aidé à déployer.